
НАШИ ЛЮДИ В
Абрам БАМ:
и д у  м о л о ,

ы т
В тот летний день на стадионе “Динамо” 

в Вологде в футбол играли ветераны. И вдруг вижу на 
поле известнейшего фотомастера А.Н.Бама. Призна
юсь, никогда до этого не слышал и не предполагал, 
что он когда-то играл В футбол.

- Это Абрам Наумович? - как бы 
перепроверяя себя, спрашиваю у стоявшего рядом со 
мной знакомого ветерана.

- А чему ты удивляешься? - слышу в ответ. - 
Абрам был даже очень приличным нападающим.

Впоследствии мы не раз встречались 
на стадионе, на различных встречах ветеранов спорта, 
где было не до обстоятельных разговоров. И вот 
беседа лицом к лицу.

Рассказал я А.Н. Баму и о том моменте, 
когда он тряхнул, как говорят, стариной 
и сыграл в настоящий футбол.

- Так это Боря Серегодский 
(к  сожалению, ныне покойный - 
Г1.Н .) вытащил меня. Звонит и 
просит прийти на “Д инам о”. Ну 
я и не отказался.

- А вообще - что для вас фут
бол, Абрам Наумович?

- Это детство, юность и мо
лодость моя. Приведу один лю 
бопытный пример. В 1987 году 
во Дворце культуры железнодо
рожников проходила моя персо
нальная фотовыставка, на кото
рую пришла моя первая учитель
ница Нина Николаевна, с ней мы 
не виделись с первых послевоен
ных лет. Узнали друг друга, а по
том она и говорит: “ В первом 
классе, убегая с уроков, ты заяв
лял, что хочешь быть и будешь 
настоящим футболистом”.

Словом, с самых малых лет я 
бредил этим народным видом 
спорта, каким он был и остается.
Наша семья жила тогда на улице 
О ктябрьской, а по соседству на
ходилась площадка, где трени
ро в ал и сь  п арн и  из ком ан ды  
ВПВРЗ. Мы им мячи, улетавшие 
на бульвар, подавали и мечтали, 
что когда-нибудь такж е, какони, 
станем играть в футбол.

Позже наша семья переехала 
на Малоархангельскую улицу

(ныне М аяковского). Здесь прожи
вало много футболистов из “Л око
мотива” и команды ВПВРЗ - бра
тья Егорычевы, Матаруевы. Н ико
лай Егорычев был моим кумиром, 
я даже походку под него вырабаты
вал. А какой прекраснейш ий гол в 
том памятном кубковом матче в во
рота ЦДКА он забил!

- Вы присутствовали на той 
игре?

- А как же. До сих пор та встре
ча в памяти, хотя прош ло много- 
много лет. Но вернусь к своей М а
лоархангельской улице. Здесь мы 
создали дворовую команду и иг
рали на пожарном лужке. Потом 
же собрали хорошую сборную  из 
ребят, ж ивущ их на соседних ули
цах.

- Давайте сделаем некоторое 
отстутгение. Вы знакомы с нынеш
ним состоянием спорта в нашем 
городе. Как оно выглядит в сравне
нии с теми далекими годами вашего 
детства?

- По-моему, все-таки массо
вость тогда была гораздо большей. 
Зимой мы сами на реке расчищали 
лед, устраивали хоккейные сорев
нования, на лыжах охотно бегали. 
Да и спортсменов приличных то 
гда немало было. Мы, что называ
ется, молились на лыж ника М ари-

чева, прыгуна с трамплина М ихаи
ла Дудникова, братьев Василия и 
Михаила Загребиных, которые и 
лыжниками и легкоатлетами силь
ными являлись.

- Однако, Абрам Наумович, 
вернемся к любимому вами фут
болу. Как мне известно, замет
ным игроком вы стали после вой
ны.

-  В принципе, все верно. В со 
рок втором меня направили на уче
бу в ш ифровально-ш табное учили
ще, которое сначала располагалось 
в городе Сингилей - это на Волге, 
а потом, когда немцы подошли к 
Сталинграду, его перевели в Улья
новск.

- Естественно, тогда было не 
до футбола.

- В том же сорок втором при
шлось сыграть. И как-то  ребята 
сразу зауважали.

- И когда вернулись домой, о 
футболе вспомнили вновь ?

-  В Вологду я окончательно  
возвратился в конце сорок ш есто
го. Тогдашний начальник УВД, он 
же председатель областного совета 
Ф С О  “Д инамо” полковник Боров
ков решил создать сильную коман
ду. В 1947 году я играл за второй 
состав. Но ответственный секре
тарь “Д инамо” Николай Наливаев

однажды говорит: “Абрам должен 
выступать только за первую коман
ду” .

Очень подбадривал меня то 
гдашняя “звезда” вологодского фут
бола Павел Комаров - он из С око
ла к нам переехал. “Ты лучше всех 
владеешь техникой”, - подчерки
вал он.

- Помню, однажды, года за три 
до смерти Павла Викторовича, я 
встречался с ним в его череповец
кой квартире. Так он тогда очень 
тепло отзывался о вас.

- Познакомился я с ним заоч
но. В войну служил вместе с его 
братом Николаем - тоже футболи
стом. Он мне много рассказывал о 
Павле, с которым впоследствии 
сильно подружились.

- Итак, команда молодости 
вашей. Отлично, наверное, помни
те всех тогдашних партнеров.

- Ну а как же? Разве забудешь 
того же Павла Комарова, нашего 
капитана Глеба Белавенцева, Вик
тора Сорокина, Сашу Катышева, 
Юру Павлова, Сашу Егорова, Вову 
Падерина...

- А главным соперником “Дина
мо”, как я знаю, был “Спартак”?

- Безусловно. Эти встречи со 
бирали столько народу, и бились 
мы, не жался сил. Побеждали то

Е они, то мы. На поле, ко
нечно, были соперниками, 
а после - друзьями.

- Играли-то на энтузи
азме?

-  Понял подтекст вашего во
проса. Никаких денег никто не 
получал. Тренировались и игра 
ли после работы. Тогда плохо 
было с питанием. И Боровков |  
одно время позаботился о нас 
нам давали мясо и по литру мо 
лока.

- Но из “Динамо ” вы все-таки 
почему-то ушли?

- Игорь Хазан, капитан в о 
рой команды “С партака”, п р 
тянул в пятидесятом году к себе. I

М оими “ коллегам и” здесь 
были И ван Чистяков, Алексей 
Тихомиров, Захар Сморгонский I 
и другие. Мы на область играли, ! 
а первый состав - на первенство |  
России.

Н о в пятьдесят первом году 
пришел к  Николаю П рокопье
вичу Белоброву - председателю 
областного совета ДСО “С пар
так ” и говорю: “ Все, баста, за
канчиваю ” .

- Так рано, в 28 лет?
- А что поделаешь - ре im i 

тизм подхватил.
- И  прощай спорт. Навсегда?
- Н икак нет, хотя здоровье 

было не очень: начался бронхит 
до астмы дошел. Даже два месяца 1 
в военно-медицинской академии 
лечился. Вернулся домой и ... бе- 
гать начал. Втягивался потихонь
ку, а потом по 10 и даже 20 кило- |  
метров пробегал. Собственно, я I  

не так уж и давно распрощался с |  
бегом.

- Абрам Наумович, несколько 
нескромный вопрос. Вот вы гово
рили, что в детстве мечтали 
быть в будущем большим масте
ром. Но не стали, признаемся, им. 
Обижает?

- Н исколько. Я достигсовер- 
шенства в другом деле.

- Ну о том, что вы прекрас
ный фотомастер, знают многие. | 
Спортсменов, наверное, тоже 
снимали?

- А как же. И Веру Калаш ни
кову (К репкину) в ее лучшие 
годы, и Тамару Рылову, и многих 
других.

- Сейчас я нередко вижу вас 
на трибунах стадиона во время 
игр нашего “Динамо”. Огорчает 
ли, что зрителей на трибунах 
мало?

-  В какой-то мере да. Фут- j 
бол-то ведь для болельщиков су- j 
шествует.

- Нередко идут дискуссии о 
том, кто должен играть в ко
манде - свои или приезжие?

- К  этому спокойно отношусь. |  
Л иш ь бы команда была хорошая.

- Итак, спорт остался с вами 
на всю жизнь?

- Выходит, так.
Беседовал 

Петр НЕПРЯХИН.


